
新赛季，山东男篮添了
四张新面孔：王汝恒、杨越、

许家晗和丁彦雨航。十
几场热身赛下来，频频
拿下最高分的丁彦雨
航成为媒体关注的焦
点。不过对于外界的热
捧，小丁本人非常低调，

俱乐部领导也不失时机地
给这位小将“泼冷水”，这让
本就没有多少涟漪的球队
更加寂静无比。

长长的头发，秀气的面
庞，略显消瘦的身材，宛若
俊朗书生的丁彦雨航，在篮
球场却是一个不折不扣的
狠角色。首次面对记者的采
访，小丁一脸的青涩，有些
不知道说什么好。尽管手感
已经非常柔和，但在丁彦雨
航看来，自己最拿手的其实

还是突破。迅疾的第一步加
上出色的柔韧性，让小丁在
比赛中得分如同探囊取物。
从惠州季前赛开始，昔日青
年联赛得分王逐渐找到了
手感，表现一场比一场出
色。尽管眼下只是自己的菜
鸟赛季，但小丁俨然具备了
一员虎将的潜质。主教练巩
晓彬曾赞扬过小丁在热身
赛的出色表现，但谈到即将
到来的常规赛，他的口风却
立马收紧，“小丁是个很有
潜力的队员，但常规赛毕竟
不同于热身，在更高强度的
对抗里，年轻人表现如何不
好说。”

“媒体对小丁的评价有
些高，毕竟他还没有接受过
CBA正规比赛的洗礼，看到
他的潜质，看到希望是好

事，但我们不希望他被捧
杀。”俱乐部总经理叶鹏表
示，“我们私下里也做过小
丁的工作，我告诉他新赛季
先要干好脏活累活，把防
守 做 好 ， 进 攻 可 以 有 起
伏，但防守要始终如一地
积极。”为了保证年轻球员
有一个平稳的心态，叶鹏还
表示将请专家和学者对年
轻球员进行专门的心理辅
导，能让球员一心一意地打
球。

俱乐部的做法有自己
的考虑，但年轻人需要自我
展示的舞台。维斯时代，助
教图科就抱怨过山东球员
过于“安静”，场上缺乏激
情。如今俱乐部的做法又回
到了原点，到底谁是谁非，
让人莫衷一是。

低调起航
路在何方
山东男篮今起出征CBA新赛季
本报记者 刘伟

18日一大早，山东男篮全体将士搭上了南下的飞机，直奔目的地广东佛山，

一个崭新的赛季已经近在眼前。大洋彼岸的停摆，催火了中国的球市，也吊高了

球迷的胃口。在联赛大牌扎堆、烧钱成风的形势下，山东男篮却犹如一个静静的

旁观者，低调地环视着四周的风起云涌，按照自己的思路前行着。没有大牌，没

有重金，甚至都没有一名像样的内援，新赛季的黄金男篮，弹奏的还是培养新人

的旧调。外面的世界很精彩，但这精彩似乎并不属于热望中的山东球迷。

从几员90后小将开始
接班，到目前90后渐渐挑起
大梁，山东男篮的重建已经
过去了三四个赛季。目前
的山东男篮，老将越来越
少，年轻人越来越重要。
新老交替面前，球队弱者
打天下的心态也越来越明
显，正是有了这样一种心
态，黄金男篮的低调也就不
再让人意外。

“这几年球队的新老交
替我还是很满意的，但眼下
的事实是，我们就是一支弱
队，年轻人多，征战经验欠
缺，在争取进入前八的路上
困难重重。”叶鹏说。无论是
叶鹏还是巩晓彬，对90后小

将在热身赛中初生牛犊不
怕虎的精神进行了褒奖，但
这支球队的年轻人正在职
业道路上刚刚起步却也是
不争的事实。除了征战CBA
多年的孙杰、曹振华与刘久
龙，其余的娃娃兵都还是成
长中的大男孩。

“吴轲和陶汉林在解决
自己的防守问题，他们的防
守变得强硬了一些。今年，
哥儿俩可能要更多地去面
对联赛五号位上的强力外
援，需要他俩强硬的防守。”
巩晓彬表示。在后场，睢冉
的状态有起伏，还需要更稳
定一些。稚嫩无比的控卫位
置，因为没有一个独当一面

的好后卫，巩晓彬只能将这
个关键位置交由两三名年
轻人轮着打，谁都知道这是
一着险棋，但这就是成长的
代价。

无论是队员还是叶鹏，
都感受到大彬回归后的改
变，大家无一例外地提到了
巩晓彬不再如以往那么急
躁，心态更加平和。巩晓彬
本人也承认，在年过不惑之
后，很多问题已经看得更加
成熟，也不再如年轻时那么
容易受到外界的影响。低调
中的山东男篮已是弱队，在
默默出征的赛季伊始，需要
巩晓彬付出的努力还有太
多。

◎弱队的心态

NBA停摆，给CBA带
来了翻天覆地的变化。放眼
整个联赛，以前跟NBA现
役球员沾上边的球队是凤
毛麟角，而到眼下，沾不上
边的倒成了稀罕物，这次山
东男篮主动申请成为了“非
主流”，俩外援与NBA的联
系并不多。事实上，黄金集
团在引援上并不差钱。据了
解，安德森与亨特的薪水合
起来也超过了百万美金，算
得上CBA中等水平，而之所
以选择这哥俩儿，俱乐部显
然有自己的考虑。

据悉，黄金集团为俱乐
部制定了发展规划，要在三
年内，逐渐让90后小将成熟
起来，在联赛中立稳脚跟，
争取能够独当一面。按照这
一思路，球队在引援过程中
并不喜欢单打独斗的美式
球员，因为他们的存在会压
缩国内球员的发挥空间，不
利于年轻人的成长。相比之
下，更倚重整体作战的欧洲
球员受到了俱乐部的青睐，

“俩外援都在欧洲篮球联赛

中打过多年，懂得整体作战
的重要性，况且我们的小外
援能力也并不差，在欧洲联
赛也曾是MVP级别的队员。
更难能可贵的是，他们可以很
好地串联全队，把进攻梳理得
井井有条。可惜的是，安德森
扭伤了脚踝，热身赛只打了一
场。”叶鹏不无惋惜地说。

巩晓彬在采访中也有
同样的忧虑，担心大牌难以
管理成了俱乐部的心病。巩
晓彬曾举过JR·史密斯的例
子来说明这一情况，浙江队
在杭州训练，俩外援住在上
海，史密斯每周要坐高铁进
行两到三次的训练，来回奔
波的外援，对浙江队来说是
个非常大的问题。可能外援
会对俱乐部一到两场比赛
有帮助，但从整个赛季来
看，球队耗费在外援身上的
精力太多，不见得是件好
事。选择实用性更强的外
援，还与大彬新赛季立足团
队作战的整体思路有关，

“我们也想引进大牌外援，
但目前的时机还不行，等到

年轻球员真正成长起来，我
们会引进大牌外援的。”采
访中，大彬也不止一次强
调，眼下山东男篮要立足年
轻人的优势，力争打快，多
利用掩护找出空位投篮，打
出整体篮球，这样的思路
下，年轻人的成长是俱乐部
的重中之重，外援仅仅是催
化剂。

尽管如此，对看惯了美
式篮球的山东球迷而言，能
不能买俱乐部的账就难说
了。欧洲篮球长期远离中国
球迷视线，球迷对来自欧洲
的俩外援既不熟悉，也不感
兴趣，眼下NBA停摆，CBA
成了唯一的选择，他们想看
到精彩的篮球比赛，以及出
色的个人表演，而这些是深
谙欧洲篮球之道的安德森
与亨特所欠缺的。“我理解
球迷的感受，但就个人感觉
而言，目前国内俱乐部还很
难达到有效管理NBA大牌
的水平，目前有的球队也已
经开始吃到了这方面的苦
头。”叶鹏坦言。

◎只选对的，不选贵的

◎菜鸟要低调

本报讯(记者 刘伟)
11月17日16:30，即将出
征揭幕战的黄金男篮举
行了誓师动员大会，为新
赛季做最后的冲刺。

新赛季CBA联赛将
在 19日晚拉开战幕，黄
金男篮备战也进入了最
后的倒计时。在离济赴粤
前夕，山东男篮全体将士
举行了誓师动员大会，为

新赛季做最后的努力。
会上，主教练巩晓彬

与队员孙杰作了动员发
言，总经理叶鹏介绍了
2011年以来俱乐部职业
化方面的进展情况，并要
求队员要有“一往无前、
死战到底不服输”的精
神。

近几年来，黄金集团
在俱乐部建设上投入更多

的人力、物力和财力，旨在
建设一个复合型团队，打
造一支成熟的球队。会议
上，省体育局也对黄金男
篮新赛季提出了要求：作
风要顽强，“拼命、玩命、不
要命”；战术要过硬，建立
适合山东队风格的战术体
系，并且能够根据对手随
机应变；管理要加强，尽量
避免非战斗性减员。

鲁军南下 誓取首胜
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